



Aquelarre económico

José Manuel Suárez-Mier
aquearre.economico@gmail.com

Trump da patadas de ahogado

• Cada vez más miembros de su partido y del Congreso se deslindan del aún presidente de EU.

A partir de la calificación del triunfo presidencial de **Joe Biden** por el Colegio Electoral la semana pasada, se empezó a desgranar la mazorca del apoyo casi unánime a **Trump** de los miembros de su partido y de un creciente número de sus integrantes en el Congreso que empezó a deslindarse de él.

Muchos de sus aduladores, que habían sido los más rastreros, se manifiestan ya en favor de reconocer a **Biden** como presidente electo, como **Mitch McConnell**, líder del Senado, o como el procurador **William Barr**, quien negó la validez del reclamo de **Trump** sobre el supuesto fraude electoral.

Le queda sólo una hez de chiflados serviles listos a ir al abismo con su adalid o que padecen de un delirio tal que son incapaces de separar la verdad de las más absurdas fantasías y raras teorías conspiratorias a las que recurren para disputar la validez del proceso electoral.

Una mirada a la galería de estos locos acreditada que **Trump** ya perdió el juicio por completo:

La abogada **Sidney Powell**, a quien **Trump** quiere nombrar fiscal especial para indagar "el fraude" en la elección, sustenta que los programas de las máquinas que contaron los votos en donde perdió **Trump** son de origen venezolano, creadas por **Hugo Chávez**, ¡que murió hace más de siete años!

El hasta hace poco sumiso procurador **Barr**, quien recién renunció a su cargo, dijo que tales acusaciones son falsas y que la Procuraduría de Justicia no crearía la fiscalía que quiere **Trump**, mientras la empresa Dominion Voting Systems demandó judicialmente a **Powell** por sus descabelladas acusaciones.

Rudy Giuliani, abogado de **Trump**, queda en ridículo una y otra vez echando por la borda el prestigio que alguna vez tuvo como alcalde de Nueva York. Su errática conferencia

de prensa en Michigan, en la que denunció fantasías mendaces mientras sudaba profusamente gotas negras del tinte de su pelo es inolvidable.

En reunión en la Casa Blanca se pidió al subsecretario de Seguridad Doméstica, **Ken Cuccinelli**, quien requisara las máquinas cuentavotos, a lo que se negó, a pesar de ser un fervoroso seguidor de **Trump**, diciendo que no tenía la autoridad para hacerlo.

En esa misma reunión estuvo el defenestrado **Michael Flynn**, efímero asesor de Seguridad Nacional, uno de tantos que ha tenido **Trump**, instándolo a que invoque la ley antilinsurrección de 1807 y usar a las fuerzas armadas para repetir la elección en los estados en que ganó **Biden**.

La ley aludida empodera al presidente a declarar estado de sitio y desplegar fuerzas militares y tropa de la Guardia Nacional federalizada* sólo en caso de peligro a la seguridad nacional, como la supresión de alborotos y asonadas civiles y actos de rebelión.

Además, están algunos legisladores ignaros, como **Tommy Tuberville**, recién elegido en Alabama, que van a objetar en el Senado el resultado electoral el próximo 6 de enero, acto en

el que el Congreso en pleno valida la elección, a pesar de que su líder senatorial ha dicho que tal impugnación no procede.

¡Este teatro sería divertido si no fuera tan peligroso y todavía faltan 26 días!

* La Guardia Nacional en EU se conforma con las milicias estatales que son controladas por sus gobernadores.

- El autor es consultor en economía y estrategia en Washington, D.C. y catedrático en universidades de México y Estados Unidos.



• Joe Biden, próximo presidente de EU.

Muchos de sus aduladores, que habían sido los más rastreros, se manifiestan ya en favor de reconocer a Biden como presidente electo.



MERCADOS EN PERSPECTIVA

MANUEL SOMOZA

info@cism.mx
@CISomozaMusí
www.cism.mx



2021 será otro año difícil para México

El año entrante puede ser para México mejor que 2020; sin embargo, no porque sea un poco mejor de dejará de ser difícil. Este 2020 la economía se contraerá cerca de 9% y se prevé un rebote de 3.5% para 2021, pero el crecimiento esperado resulta ser muy pequeño tras una caída tan grande.

Por ejemplo, la economía de EU se contraerá 2.8% y se espera un rebote de 4.2%, o sea, en el bienio 2020-2021 el crecimiento será de 1.4%; para México el mismo lapso arrojará una contracción por arriba de 5%. Queda claro

que necesitaremos tres años para reponernos.

Las razones de esta perspectiva tan poco alentadora están en políticas públicas que no favorecen la inversión privada ni mexicana ni extranjera. El gobierno tomó la decisión de apoyar muy poco a la economía en el tema de la pandemia; no se ayudó a las personas que perdieron su empleo y los apoyos a la pequeña y mediana industria fueron casi nulos, amén de que no se tomaron providencias contracíclicas que pudieron ayudar a la planta productiva y al empleo.

No haber invertido en estos rubros en 2020 será una de las principales causas de que el rebote de la economía sea pequeño y lento. Además, el manejo de la pandemia (según las cifras oficiales, menores a la realidad), ha sido deficiente y ocasionará daños a una economía en crisis. Por lo anterior, 2021 será un año muy difícil, a pesar de que ya estaremos en proceso de vacunación.

La pandemia dificultó el desarrollo de la economía, que está mal desde 2019, y la razón es la caída de la inversión privada y pública, que se ha destinado a proyectos de bajo impacto.

Preocupa que la caída de la inversión privada haya sido provocada por políticas públicas que, en forma deliberada, se impusieron desde el inicio de la actual administración; han pasado casi dos años y nadie olvida que la cancelación del

aeropuerto en Texcoco fue la principal causa de la pérdida de confianza. Después vinieron otras decisiones, apoyadas por consultas populares "patito", como la fábrica de cerveza en Mexicali.

Además, el gobierno engañó a los inversionistas diciendo que no cancelaría la reforma energética, cuando en la práctica sí lo hizo, y ni qué decir de la actitud de complacencia del gobierno Federal ante el cierre de las vías de ferrocarril.

La decisión de ir contra las energías limpias para ayudar a la CFE y a que Pemex pueda vender el combustible que produce ha generado que el costo de la energía eléctrica esté en aumento. Con esas políticas solo se ha ahuyentado la inversión privada, nacional y extranjera. Si hay consciencia de que el ambiente para invertir en México está deteriorado, no la veremos repuntar en forma importante.

Los empresarios se quejan de la falta de seguridad y la violencia que impiden que fluyan las inversiones, el gobierno también queda mucho deber mucho. Me gustaría que se rectificara el rumbo, si quiere ser de izquierda está bien, pero que sea de la izquierda inteligente que sí favorece la inversión y la creación de riqueza con sentido social. La izquierda radical no llevará a que tengamos un México mejor, al contrario, solo empobrecerá más al país. ■



ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS
RANGEL M.

jesus.rangel@milenio.com



El deterioro institucional

En un mensaje a través de sus redes sociales el senador **Alejandro Armenta Mier**, presidente de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, informó que hay disposición en el Legislativo “para hacer los ajustes necesarios” a la iniciativa Monreal que busca modificar la Ley del Banco de México en materia de captación de divisas.

Junto con el coordinador de Morena en esa cámara, **Ignacio Mier**, se reunió con el gober-

nador de Banxico, **Alejandro Díaz de León**, para sostener un “diálogo franco y abierto” sobre el tema. Parece que las cosas van por buen camino, aunque su advertencia de que “nuestra prioridad es y será buscar el ‘cómo sí’ hacer las cosas en beneficio del pueblo de México” dice otra cosa.

Como usted recuerda, el Senado aprobó la iniciativa que fue frenada en la Cámara de Diputados ante la oposición de Banxico de banqueros y expertos. El punto fino lo describe con claridad Citibanamex en su Examen de la Situación Económica de México al decir que “durante 2020 se tomaron diversas decisiones de política que mermaron el ya debilitado marco institucional del país. Resulta especialmente preocupante la aprobación del Senado vía *fast track* de la reforma a la Ley de Banxico. Si bien la discusión se pospuso en la Cámara de Diputados hasta febrero de 2021, a nuestro parecer se cruzó una línea roja en torno a la autonomía del banco central que tanto el Presidente como el Congreso se habían resistido a traspasar”.

Espera que el próximo año “no avance el deterioro de las instituciones. En este sentido, en junio tendrá lugar el mayor proceso electoral en la historia del país, por lo que

será crucial que se realice respetando el estado de derecho por parte de todos los actores involucrados”.

Entre las decisiones de política que mermaron el marco institucional, y que “implican también riesgos para el desarrollo económico de México”, están la autorización de la Suprema Corte para realizar una versión diluida de la “consulta popular propuesta por el Presidente para investigar a ex presidentes—esta decisión fue controversial debido a que puso en entredicho la autonomía institucional de la Corte—”; los ataques y cuestionamientos a las funciones de los órganos autónomos por parte del Poder Ejecutivo; la cancelación de la construcción de una planta cervecera en Baja California mediante una consulta popular poco transparente.

Asimismo, fijar topes a las comisiones de Afores que “en nuestra opinión implica un control de precios que puede traducirse en un deterioro de la competencia en el sector, por lo tanto, perjudicar a los ahorradores”, y diversas acciones de política en el sector eléctrico en detrimento de la participación privada, en particular en la distribución de energía eléctrica”. ¡Salud para 2021! Nos encontramos el 4 de enero. ■■■



IN- VER- SIONES

DERMATOLOGÍA

L'Oréal adquiere a la japonesa Takami Co

Con el fin de complementar su portafolio, L'Oréal Luxe, que preside *Cyril Chapuy*, acordó la compra de la firma japonesa de productos dermatológicos Takami Co, famosa por su marca Skin Peel, también llamada "Little Blue Bottle", y fundada en 1999 por *Hiroshi Takami*. La operación, cuyo monto no fue revelado, se completará en las próximas semanas.

NORMA ALICIA ROSAS

Llega primera mujer a dirigencia de AMIS

Luego de que *Sofía Belmar* rompiera el techo de cristal al presidir la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, *Norma Alicia Rosas Rodríguez* será la primera mujer en ocupar la dirección general del organismo, con 80 años de existencia, a partir de enero de 2021. Rosas fue presidenta de la Comisión Nacional de Seguros y Finanzas de 2015 a 2018.

RESTAURANTES

Rappi y Canirac, en alianza para apoyar

La Canirac, que preside Fran-

cisco Fernández, y Rappi, que dirige *Alejandro Solís*, se aliaron para apoyar a restaurantes afectados por los cierres. La plataforma diferirá la mitad del pago de comisión a sus afiliados al 11 de enero, registrará a meseros y *staff* de cocina como *rappitenderos* y regalará 200 mil membresías a usuarios.

MOVILIDAD DE CDMX

Regresan scooters a Movo tras 323 días

Tras decomisar el año pasado 231 scooters a la marca Movo, la Secretaría de Movilidad de CdMx, que lleva *Andrés Lajous*, por fin regresó los monopatines. Semovi se tomó 323 días desde que el Tribunal Federal otorgó una orden de suspensión en favor de la empresa, aunque ésta se amparó.

RENAN BORNE

Natixis estrena líder en segmento digital

Natixis Investment Managers contrató a *Renan Borne* como director general de información y líder de Transformación Digital. Bajo su cargo estará el despliegue de tecnología de la firma. Borne tiene más de dos décadas de experiencia en el sector y ha creado nuevos modelos de negocio impulsados por la estrategia de datos.